

Pathfinder au Burundi

Depuis 2007, Pathfinder travaille en étroite collaboration avec le Ministère de la Santé du Burundi pour répondre aux besoins locaux en matière de santé en renforçant le système de santé afin d'offrir des soins de santé intégrés de qualité qui font progresser la santé et les droits sexuels et reproductifs (SDSR).

Les interventions de Pathfinder Burundi visent à :

1. Augmenter et renforcer les services de santé maternelle, néonatale et infantile (SMNE) et de planification familiale (PF)
2. Contribuer à la prévention du VIH et du SIDA, du paludisme, de la malnutrition et de la violence basée sur le genre (VBG)
3. soutenir la prise en charge holistique des survivantes de VBG

Au Burundi, Pathfinder a reçu le soutien de l'Agence des États-Unis pour le développement international, de la Coopération néerlandaise, de l'UNFPA, de l'UNICEF, de la Banque mondiale et du Fonds mondial.

Contexte

Le Burundi est l'un des pays les plus fragiles au monde, où le sous-investissement chronique (par rapport aux besoins) dans le système de santé, associé aux crises humanitaires, continue de limiter les progrès dans l'amélioration des résultats en matière de santé.



Plus de ressources sur
pathfinder.org/burundi



Au Burundi, Pathfinder soutient les femmes et les enfants vivant dans des contextes fragiles, y compris ceux déplacés par le conflit.

Photo: Pathfinder Burundi.

Bien que le pays ait connu une réduction de la mortalité infantile et maternelle au cours des 30 dernières années, le taux de mortalité maternelle du Burundi est l'un des plus élevés au monde, estimé à **494 décès pour 100 000 naissances vivantes en 2020**.

- Environ 30 % des femmes mariées ont un besoin non satisfait de PF.
- La malnutrition est le principal facteur de risque de décès et d'invalidité. Chez les enfants de moins de cinq ans, 56 % souffrent d'un retard de croissance, 5 % d'émaciation ou de malnutrition aiguë et 29 % d'insuffisance pondérale.
- Parmi les femmes âgées de 15 à 49 ans, près d'une sur cinq souffre d'une carence énergétique chronique.

Tubiteho (« Prenons soin d'eux »)

Donateur : USAID

Pathfinder Burundi met en œuvre Tubiteho (« Prenons soin d'eux »), en partenariat avec Population Services International, la Communauté des Églises pentecôtistes du Burundi et Dushirehamwe. Tubiteho soutient le gouvernement du Burundi dans l'amélioration de l'accès aux services de santé pour les femmes, les enfants et les nourrissons. Le projet améliore le renforcement du système de santé afin d'offrir des services intégrés de qualité en **matière de SDR/PF, de SMSR, de prévention et de traitement du paludisme, de VBG et de nutrition.**

De plus, Tubiteho travaille avec les communautés pour adopter des comportements qui amélioreront la santé et le bien-être. En collaboration avec le ministère de la santé publique et le Fonds mondial, le projet couvre 16 districts sanitaires dans les provinces de Bururi, Makamba, Rumonge dans le sud et Karusi, Kirundo, Muyinga dans le nord.

RÉALISATIONS DE L'ANNÉE 4



Augmentation de 27,6 % de la distribution communautaire de DMPA-SC de 2019 à 2023 grâce à un partenariat avec les agents de santé communautaires (ASC).



Nous avons veillé à ce que **presque toutes les femmes en post-partum dans les zones du projet soient vues par des prestataires de soins de santé dans les 48 heures suivant l'accouchement** (de 74,5 % en 2021 à 99,3 % en septembre 2023).



Augmentation du nombre de cas de diarrhée infantile traités par les ASC de 23 019 en 2020 à 95 553 en septembre 2023 grâce à des formations, une supervision et un encadrement sur la prise en charge intégrée des maladies infantiles.



Veiller à ce que **la quasi-totalité des cas de paludisme dans les établissements de santé publique (présumés et confirmés) dans les six provinces de l'intervention reçoivent un traitement antipaludique de première intention** (de 79,6 % en 2020 à 97,9 % en septembre 2023) grâce à la mise en œuvre des directives de lutte contre le paludisme, aux formations et au suivi du plan de riposte à l'épidémie de paludisme.



Le nombre de personnes touchées par les services de VBG est passé de 123 en 2020 à 1 020 en septembre 2023. Observé une augmentation des cas de VBG signalés au niveau communautaire, ce qui peut être dû au fait que les animateurs communautaires ont sensibilisé aux cas de VBG et amélioré la coordination des différents acteurs (établissements de santé, psychosociaux, administratifs, judiciaires) pour une meilleure prise en charge des cas.

CURRENT ACTUEL | 2023 - 2025

Merankabandi II

(« Soyez comme les autres »)

Donateur : Banque mondiale

Le projet Merankabandi II (« Soyez comme les autres ») permet d'améliorer l'accès à des services de santé maternelle et infantile de qualité dans les provinces burundaises de Karusi, Ruyigi, Gitega et Kirundo. Le projet aide le gouvernement du Burundi à accroître la couverture de la sécurité sociale afin de répondre aux besoins des communautés et des ménages marginalisés.

Pathfinder promeut l'adoption de comportements sains en matière de planification familiale, de développement de la petite enfance, de nutrition, d'éducation financière et de santé maternelle et infantile pour renforcer les investissements dans le capital humain. Le projet de Merankabandi II succède à Merankabandi I mise en œuvre par Pathfinder International dans la même province de Kirundo de 2019 à 2022.

PROJECT PASSÉ | 2019 - 2022

Twiteho Amagara

(« Prenons soin de notre santé »)

Donateur : Union européenne

Le projet Twiteho Amagara (« Prenons soin de notre santé ») a permis aux femmes et aux jeunes d'avoir accès aux services de santé essentiels dans les provinces burundaises de Cibitoke, Kayanza et Ngozi.

Le projet a intégré les services de SDRS à la prévention de la violence basée sur le genre, aux services de santé mentale et aux programmes de nutrition pour les mères et les enfants. Pathfinder a amélioré les compétences des prestataires de soins de santé pour offrir des soins de santé maternelle de qualité ainsi que la prévention et la détection précoce du cancer du col de l'utérus.

Bizimana Lydia, mentor sage-femme, forme les prestataires de santé dans le cadre du projet Twiteho Amagara, 2021.

Photo: Dr. Wellars KANA



PATHFINDER



Formation sur place par mentorat sur l'utilisation de la ventouse obstétricale au Centre de Santé de Burasira, 2021.

Photo: Dr. Wellars KANA

FAITS SAILLANTS DU PLAIDOYER

Renforcer les partenariats gouvernementaux

Grâce à nos efforts de plaidoyer et à nos années de collaboration avec le Ministère de la Santé, Pathfinder Burundi est devenu un partenaire incontournable pour le gouvernement du Burundi. Pathfinder a contribué au renforcement du système de santé du Burundi grâce à son Projet de Santé Maternelle et Infantile financé par l'USAID, qui a transformé les centres de santé en hôpitaux de district en utilisant l'approche du district sanitaire et a fourni un soutien financier et technique. Cette approche a été adoptée par le Ministère de la Santé et est utilisée aujourd'hui pour assurer des services de santé de qualité à la population burundaise en renforçant le système d'orientation sanitaire.

Réunir les acteurs politiques influents

Afin d'obtenir un soutien politique en faveur d'un renforcement de la prestation des services de SMNE, Pathfinder Burundi a organisé des réunions ciblées d'« influenceurs », réunissant les principales autorités décisionnelles et les experts techniques des établissements de santé et du Ministère de la Santé pour discuter des changements proposés dans le système de santé. Grâce à ces actions de plaidoyer, le gouvernement a adopté une politique qui recommande un minimum de huit visites de soins prénatals pour les femmes enceintes. Cette série de visites s'aligne sur les recommandations [de l'Organisation mondiale de la santé](#) et permettra d'améliorer l'issue de la grossesse et de sauver des vies.

Faire participer les établissements confessionnels

Reconnaissant que la stigmatisation autour de la PF découle souvent de pratiques religieuses ou culturelles, Pathfinder Burundi, à travers le projet Tubitheho, a mené des activités de plaidoyer et de sensibilisation auprès des autorités des établissements de santé confessionnels. Aujourd'hui, ces établissements orientent volontiers les clients à la recherche de PF vers d'autres établissements qui offrent des services de PF.